



27 DE ABRIL DE 2022

RUSIA SUSPENDE ENVÍO DE GAS A POLONIA Y BULGARIA



© Sergey Dolzhenko/epa/dpa/picture-alliance

Fuente: DW

26/04/2022 – Autoridades de Bulgaria y Polonia informaron que el grupo ruso Gazprom interrumpirá a partir del miércoles el suministro de gas a ambos países. Ante esto, la ministra del Clima polaca, Anna Moskwa, declaró que “no habrá escasez de gas en los hogares polacos” pues “desde el primer día de la guerra, declaramos que estamos preparados para la plena independencia de las materias primas rusas”. Además, el primer ministro polaco, Mateusz Morawiecki, informó que las instalaciones de almacenamiento de gas están al 76% de su capacidad y que Polonia estaba preparada para “obtener gas de todas las otras partes posibles”. Por su parte, el gobierno de Bulgaria informó que al rechazar cumplir con las nuevas exigencias del proveedor “Bulgargas [compañía estatal de gas] recibió la notificación de que los suministros de Gazprom Export serán suspendidos a partir del 27 de abril de 2022”.

Ursula von der Leyen, presidenta de la Comisión Europea, condenó la medida como chantaje y dijo que los países de la Unión Europea ayudarían a Polonia y Bulgaria. El presidente de la cámara baja del parlamento ruso, la Duma,

dijo que Gazprom tomó la decisión correcta y que Moscú debería hacer lo mismo con otros países "enemigos". Los precios de los futuros de gas natural en Europa subieron más de un 23 por ciento.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3Kohn7H> The Economist <https://econ.st/3MtCtmG>

POLÍTICA EXTERIOR

LÓPEZ OBRADOR Y BIDEN ANALIZARÁN SUS PLANES PARA CENTROAMÉRICA, MIGRACIÓN Y SEGURIDAD

26/04/2022 – Los presidentes de México, Andrés Manuel López Obrador, y de Estados Unidos, Joe Biden, mantendrán este viernes una reunión virtual para analizar los desafíos en materia de migración, seguridad, energía, cooperación económica y la agenda común en Centroamérica. Además, se analizará la agenda de la Cumbre de las Américas que se celebra en junio en Los Ángeles y, concretamente, se buscará el liderazgo de “iniciativas prioritarias para la región”. Dicha reunión se celebrará días antes de que el presidente López Obrador emprenda una gira de trabajo en los países que conforman el triángulo norte de Centroamérica: Guatemala, El Salvador, Honduras y Belice con el fin de promover los programas sociales puestos en marcha por el Gobierno mexicano en un intento de aminorar los flujos migratorios.

El País <https://bit.ly/3MyHIBO> Casa Blanca <https://bit.ly/3xTa05T>

EL GOBIERNO DE MÉXICO Y EL VATICANO LLEVAN A CABO ENCUENTRO ACADÉMICO

26/04/2022 – En el marco de la conmemoración de los 30 años del restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre México y la Santa Sede, el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard Casaubon, y el secretario de Estado del Vaticano, el cardenal Pietro Parolin, inauguraron el encuentro académico: “Laicidad abierta y libertad religiosa, una visión contemporánea”. En dicho encuentro ambas partes acordaron promover acciones en favor de la paz en el mundo como la reducción del tráfico de armas, su producción y proliferación. Finalmente, se efectuó la firma de una carta de intención para promover el Códice Cruz-Badiano, documento de medicina herbolaria antigua, que estuvo en custodia de la Santa Sede durante más de un siglo y que fue devuelto a México en 1992.

Secretaría de Relaciones Exteriores <https://bit.ly/39I93cj>

AMÉRICA DEL NORTE

SUPREMA CORTE DE EE.UU. ESCUCHARÁ ARGUMENTOS PARA SUSPENDER PROGRAMA “QUÉDATE EN MÉXICO”

26/04/2022 – La Corte Suprema de Estados Unidos analizó este martes los argumentos del presidente estadounidense, Joe Biden, para poner fin al programa “Quédate en México”. Esta política fue implementada durante la administración del expresidente estadounidense, Donald Trump, y obliga a los solicitantes de asilo a permanecer en México a la espera de sus audiencias. Aunque el programa fue suspendido al inicio de la administración de Biden, este fue restablecido en diciembre. Así, los jueces escucharon casi dos horas de argumentos en una apelación del Gobierno de Biden al fallo que restableció dicha política después de que los

estados de Texas y Missouri demandaran mantener el programa. Ambos estados sostienen que este ha ayudado a reducir la cantidad de migrantes que cruzan la frontera sur.

El Financiero <https://bit.ly/3Myg8V0> **El Economista** <https://bit.ly/3vipeQ3>

EE. UU. ESTABLECE UN GRUPO DE CONTACTO MILITAR PARA GARANTIZAR EL SUMINISTRO DE ARMAS A LARGO PLAZO A UCRANIA

26/04/2022 – Estados Unidos anunció un grupo de contacto militar con Ucrania con el fin de garantizar la coordinación del suministro de armas a largo plazo para Kiev. En este sentido, el secretario de Defensa de Estados Unidos, Lloyd Austin, afirmó que dicho foro será permanente y se reunirá de forma mensual para hacer seguimiento de la guerra en Ucrania y asegurar el apoyo militar. Se prevé que el foro reúna a representantes de más de 40 Estados, la mayoría de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), pero también de países como Japón, Corea del Sur o Israel, en un intento de Washington de hacer un frente común y sólido contra la invasión militar rusa en Ucrania.

Europa Press <https://bit.ly/3KICEQm>

ESTADOS UNIDOS SE COMPROMETE A REFORZAR LA COOPERACIÓN Y SEGURIDAD DE ISRAEL

26/04/2022 – El asesor de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Jake Sullivan, sostuvo una reunión con su homólogo israelí, Eyal Hulata, para tratar temas relacionados con la seguridad de la región. Sullivan hizo hincapié en que Estados Unidos “está en sintonía con las preocupaciones de Israel sobre las amenazas a su seguridad, incluyendo en primer lugar a Irán”. Según un comunicado emitido por la Casa Blanca, ambos acordaron seguir mejorando su coordinación diplomática por medio del Grupo Consultivo Estratégico Estados Unidos-Israel. Por otra parte, el mandatario estadounidense, Joe Biden, le prometió al primer ministro israelí, Naftali Bennett, viajar a Israel “en los próximos meses”, en la que sería la primera visita del mandatario norteamericano a la zona desde que llegó a la Casa Blanca en enero de 2021.

Europa Press <https://bit.ly/3rRZx6U>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL GOBIERNO SALVADOREÑO PUBLICA DECRETO QUE EXTIENDE RÉGIMEN DE EXCEPCIÓN

26/04/2022 – El Gobierno de El Salvador publicó en el Diario Oficial el decreto legislativo que extiende por 30 días el régimen de excepción aprobado por la Asamblea Legislativa. Con esta ampliación, quedarán suspendidos hasta finales de mayo los derechos a la libre asociación y reunión, mientras la detención administrativa pasa de un plazo máximo de tres a 15 días. Hasta el momento han sido detenidas 18,315 personas, según datos de la Policía de El Salvador. Por su parte, Amnistía Internacional (AI) señaló que la ampliación de este régimen de excepción atenta contra los derechos humanos y dijo que “las autoridades salvadoreñas han creado una tormenta perfecta de violaciones de derechos humanos y que ahora se espera que continúe con la prórroga del decreto de emergencia”. Al respecto, Human Rights Watch y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, también han mostrado su preocupación.

Swissinfo <https://bit.ly/3KklOJU> **Notimérica** <https://bit.ly/3OB4MBA>

EL PRESIDENTE DE ECUADOR ESPERA QUE CONCLUYA LA REVISIÓN DEL FMI PARA CONTINUAR RECIBIENDO AYUDA

26/04/2022 – El presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, expresó este martes su esperanza de que el Fondo Monetario Internacional (FMI) termine la cuarta revisión a la economía de su país, para continuar con el programa crediticio de 6500 millones de dólares. Se han entregado ya 4800 millones de dólares. Esta nueva verificación estaba prevista inicialmente para mediados de diciembre de 2021, lo que ha retrasado un desembolso de 700 millones programado para finales del año pasado. La corrección se dio después de una serie de medidas tomadas por el gobierno ante las protestas de movimientos indígenas y gremios de transportistas. El ministro de Economía y Finanzas, Simón Cueva, ha manifestado que "el país ha actuado de manera responsable, transparente y seria en su manejo económico" y recordó que el Gobierno ecuatoriano mantiene una "buena relación" con el FMI.

Swissinfo <https://bit.ly/3KJD2Or>

EL PRESIDENTE CHILENO GABRIEL BORIC SE REÚNE CON REPRESENTANTES DE AMNISTÍA INTERNACIONAL

26/04/2022 – Una delegación de la ONG Amnistía Internacional (AI), encabezada por la directora para las Américas, Érika Guevara, y el director ejecutivo en Chile, Rodrigo Bustos, se reunió con el presidente de Chile, Gabriel Boric, para "dialogar sobre el panorama de derechos humanos en el país". Los temas prioritarios durante la reunión estuvieron relacionados con el acceso a la justicia, la reforma policial, derechos sexuales y justicia reproductiva, política migratoria y de refugio, desigualdad y acceso a la salud.

Notimérica <https://bit.ly/3Mtu4Qg>

EUROPA

REUNIÓN DEL SECRETARIO GENERAL DE LA ONU, ANTONIO GUTERRES, Y EL PRESIDENTE RUSO, VLADIMIR PUTIN

26/04/2022 – El presidente de Rusia, Vladímir Putin, recibió en Moscú, al secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU), António Guterres. Durante el encuentro, se manifestaron valoraciones muy distintas del conflicto. Guterres llamó "invasión" a la campaña militar de Rusia, le instó a colaborar en la apertura de corredores humanitarios y mostró preocupación al aludir a las "persistentes informaciones de violaciones del derecho humanitario internacional y de posibles crímenes de guerra". El presidente ruso, por su parte, defendió la legitimidad de la "operación especial militar" en Ucrania, al apelar al derecho a la autodeterminación de los pueblos, en defensa de las provincias del Donbás.

Respecto a la situación en Mariúpol, el primer mandatario ruso afirmó que los corredores humanitarios funcionan y que en las últimas fechas salieron entre 130,000 y 140,000 civiles. En tanto, el secretario general Guterres dejó clara la disposición de la ONU para "movilizar la totalidad de sus recursos humanos y logísticos para salvar a la gente en Mariúpol". Finalmente, ambos líderes se comprometieron a mantener "conversaciones de seguimiento" a través del Ministerio de Defensa de Rusia y la Oficina de Naciones Unidas para la Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCHA). Guterres tiene previsto viajar el jueves a Kiev para tener una reunión con el presidente ucraniano, Volodimir Zelenski.

Europa Press <https://bit.ly/3vOwLoG> France 24 <https://bit.ly/3viiH7P>

ALEMANIA AUTORIZA LA ENTREGA DE TANQUES A UCRANIA

26/04/2020 – Durante una conferencia entre Estados Unidos y más de 20 países en la base estadounidense de Ramstein, Alemania, la ministra de Defensa alemana, Christine Lambrecht, confirmó la autorización para el envío de tanques antiaéreos Gepard a Ucrania. Lambrecht señaló además la posibilidad de ofrecer formación al Ejército ucraniano en territorio alemán para el uso de determinadas armas. Finalmente, la ministra recalcó que la principal oportunidad para hacer frente a Rusia es la cohesión, “por lo que la ayuda a Ucrania tiene que ser coordinada”. A la conferencia asistieron el secretario de Defensa de EE. UU., Lloyd Austin; el secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg; los ministros de Defensa de varios países de la Unión Europea y el ministro de Defensa ucraniano, Oleksi Reznikov.

Deutsche Welle <https://bit.ly/39cZkod>

LA PRESIDENTA DE MOLDAVIA CONVOCA AL CONSEJO SUPREMO DE SEGURIDAD TRAS EXPLOSIONES EN TRANSNISTRIA

26/04/2022 – La presidenta de Moldavia, Maia Sandu, convocó al Consejo Supremo de Seguridad tras las explosiones registradas en la región separatista de Transnistria. En específico, el Consejo de Seguridad denunció “tres ataques terroristas” contra “infraestructuras e instituciones de la república”, incluidas torres de comunicación y una base militar y resaltó que, tras una reunión encabezada por el presidente de la región, Vadim Krasnoselski, se decidió declarar el “código rojo” de alerta terrorista. Por otro lado, la Unión Europea (UE) mostró su preocupación por las explosiones registradas en Moldavia en el marco de la guerra en Ucrania. El bloque europeo subrayó que está comprometida con encontrar un acuerdo pacífico y sostenible que garantice la soberanía e integridad territorial de Moldavia y un estatus especial a Transnistria.

Europa Press <https://bit.ly/3MPaQVB> ; <https://bit.ly/3rRMt16>

RUSIA Y BIELORRUSIA LLEVAN A CABO EJERCICIOS CONJUNTOS DE DEFENSA

26/04/2022 – Las autoridades de Rusia y Bielorrusia comenzaron una serie de ejercicios conjuntos en suelo bielorruso, con el objetivo de incrementar su cooperación en materia de defensa. El Gobierno bielorruso indicó mediante un comunicado que, por medio de estos ejercicios militares, ambas partes esperan aumentar la cooperación entre sus sistemas de defensa aérea y aviación durante la guerra de Ucrania. Según lo previsto, se espera que los ejercicios finalicen este viernes.

Europa Press <https://bit.ly/30FB9yS>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

ERDOGAN PROPONE CUMBRE ENTRE LOS PRESIDENTES DE RUSIA Y UCRANIA Y ANUNCIA VIAJE A ARABIA SAUDITA

26/04/2022 – El presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, propuso organizar una cumbre en Turquía que reúna a los presidentes de Rusia, Vladímir Putin, y de Ucrania, Volodimir Zelenski, con el objetivo de resolver el conflicto en Ucrania. Erdogan aseguró que dicha reunión beneficiaría a ambas partes y abriría el camino hacia la paz. Por otra parte, el presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, dijo que viajará próximamente a Riad, por primera vez desde el asesinato del periodista Jamal Khashoggi, en un consulado saudita en Turquía en 2018.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3KvFRwd> Swissinfo <https://bit.ly/3khb3EK>

ISRAEL REABRE LA FRONTERA CON GAZA TRAS SU CIERRE POR LANZAMIENTO DE PROYECTILES

26/04/2022 — Las autoridades de Israel anunciaron la reapertura de la frontera con la Franja de Gaza, para permitir la entrada de trabajadores y comerciantes, después de dos días de cierre a causa del reciente lanzamiento de proyectiles desde un enclave palestino, controlado por el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás). Asimismo, el ministro de Defensa de Israel, Benjamin Gantz, advirtió que Hamás podría hacer frente a una dura respuesta si continuaban los disparos desde Gaza, y agregó que “las organizaciones terroristas y los responsables del acto de incitación deben recordar que son aquellos cuya situación económica, civil y militar es inestable los que se verán duramente afectados por cualquier incidente”.

Europa Press <https://bit.ly/3vj0XcP>

JAPÓN AUMENTA LA AYUDA FINANCIERA DESTINADA A UCRANIA Y GARANTIZA EQUIPO MILITAR DEFENSIVO

26/04/2022 — Tras mantener una conversación con el presidente de Ucrania, Volodímir Zelenski, el primer ministro de Japón, Fumio Kishida, informó que su gobierno aumentará su ayuda financiera. Kishida detalló que aumentará el apoyo de 100 a 300 millones de dólares. Además, Japón proporcionará equipo militar defensivo, como máscaras protectoras, pequeños drones, alimentos y medicinas. Por su parte, Zelenski, agradeció al primer ministro nipón por su apoyo y aseguró que Kiev ve a Tokio como "un participante importante en la coalición contra la guerra".

Europa Press <https://bit.ly/3vL50Cp>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU ABOGA POR “INVESTIGACIÓN INDEPENDIENTE” SOBRE “POSIBLES CRÍMENES DE GUERRA” EN UCRANIA

26/04/2022 — El secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), António Guterres, externó su preocupación por los “reportes sobre violaciones del derecho humanitario internacional” relacionados con deportaciones forzadas, violaciones y ejecuciones sumarias, por lo que pidió una investigación independiente sobre “posibles crímenes de guerra” cometidos en Ucrania. Por otro lado, en el marco de una reunión entre Guterres y el ministro de Exteriores ruso, Serguéi Lavrov, el titular de la ONU agregó que el organismo “está profundamente interesada en hacer todo lo posible para poner fin a la guerra en Ucrania lo antes posible [...]”. Por su parte, el jefe de la diplomacia rusa aseguró que Moscú respondió rápidamente a la iniciativa del secretario general y accedió a conversar sobre una serie de temas, “incluyendo la situación en torno a Ucrania”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3vLut9V> ; <https://bit.ly/3kxh7Jr>

PMA SUSPENDE OPERACIONES EN DARFUR DEL OESTE POR LOS CHOQUES VIOLENTOS

26/04/2022 — El Programa Mundial de Alimentos (PMA) anunció la suspensión de sus operaciones en la región de Darfur del Oeste, Sudán, tras el brote de violencia tribal el pasado 22 de abril, que dejó más de 160 muertos. El PMA también informó que “planea evaluar la situación y brindar apoyo a las personas afectadas cuando la situación de seguridad lo permita”. Asimismo, el Consejo Noruego para los Refugiados (NRC, por sus siglas en inglés), indicó que, hasta el momento, decenas de miles de personas han huido por los ataques y enfrentamientos en Darfur Oeste. El NRC también alertó que la violencia en Darfur amenaza con dejar vulnerables ante la inseguridad alimentaria a más de 18 millones de personas en todo el país, debido a los efectos combinados de la inseguridad, la crisis económica y las malas cosechas.

Swissinfo <https://bit.ly/3LoaYLo>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Oscar Donald López Quiñones (Prácticas Profesionales)

Juan José Padilla Valverde (Prácticas Profesionales)

Daniela López Blanchet (Prácticas Profesionales)

Abril de 2022



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>